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「向美國霸權跪低，企業將斷送基業」
人大代表：歷史從不憐憫短視者

大公報記者 龔學鳴

長和集團計
劃 「打包」 出售

巴拿馬運河港口等資產，引起海內外的強烈質
疑和反對。但各界至今並沒有看到相關企業果
斷停止交易，反而一方面拒絕作出任何正面回

應，另一方面在媒體上散布各種混淆視聽的消息。本港多名政
界人士批評長和執迷不悟，警告若是堅持在錯誤道路上越走越
遠，後果將十分嚴重，奉勸長和回到正軌，不要再玩弄伎倆，
回頭是岸。

港區全國人大代表陳勇批評，長和集團
宣布計劃出售旗下全球大部分港口業務一事
過去了一個多月，然而長和官方從未正面回
應事件，反而一直放煙霧彈，不斷有小道消
息傳出，或稱將改由意大利財團接手交易，
可謂執迷不悟。這種玩弄伎倆的拖延態度，
對國家在貿易、航運等領域的傷害更大。

奉勸長和勿做傷害國家的事
陳勇表示，美國近期炮製所謂 「中國控

制巴拿馬運河」 的謊言，甚至惡毒攻擊中
方，不過是為其控制運河製造藉口，推進擴
張 「門羅主義」 美國霸權。結合最近的貿易
戰，如果在這樣的情況下還要 「跪低」 ，不
僅傷害民族感情，還會斷送自己的基業，相
信長和未來的經營也會受到美方打壓。

國家市場監督管理總局早前宣布依法對

長和港口交易進行審查，陳勇強調，既然國
家有關部門已經展開調查，就一定會追究到
底。他重申，只有依靠國家才可以應對危
機，一間企業即使擁有再多財富，沒有國家作
為後盾，這些財富也終將被霸權掠走。奉勸長
和回到正軌，不要做傷害香港和國家的事。

港區全國人大代表樓家強強調，國家法
治體系始終是市場經濟健康運行的根本保
障，法律合規是企業經營不可逾越的底線，
突破法律紅線的 「機會主義行為」 將引發嚴
重的負面影響。當今環球局勢複雜多變，企
業經營必須要更清醒認識和履行 「資本無國
界，但企業有祖國」 的基本原則。以巴拿馬
港口交易事件為鑒，正是因其涉及 「不可逆
轉主權屬性」 、物流樞紐控制權等戰略要
素，這絕非單純的商業往來。此事也再次警
示企業在全球化運營中必須建立系統性合規體

系，不忘大義大節，將風險防控關口前移。

商業力量與國家命運始終交織
樓家強認為，國家市場監督管理總局依

法對港口交易進行審查，這正是對市場主體
的深切保護。 「商道無疆，責任有界」 的治
理哲學，是百年變局中新的時代內涵。商業
史反覆證明：缺乏國家支撐的大企業注定脆
弱。當前我國推進的《反制裁法》與《不可
靠實體清單規定》，實質是構建新發展格局
的制度護欄，將企業命運融入國家發展大
局，在時代洪流中成為 「時代建設者」 。歷
史從不憐憫短視者，商業力量與國家命運始
終交織。在民族復興的戰略機遇期，企業家
需要建立 「大歷史觀」 ，將創新動能注入國
家核心利益領域，將企業DNA與國家發展深
度融合，方能在時代洪流中錨定價值坐標。

【大公報訊】中國外交
部發言人郭嘉昆23日在例行
記者會上說，巴拿馬媒體相
關評論一針見血揭穿了美方
霸權行徑的本質。什麼樣的
謊言也掩蓋不住美國控制巴
拿馬運河的野心。

有記者問：日前，巴拿
馬輿論批評美國對中美洲國
家尤其是巴拿馬的干涉和霸
權行為，指責美借鼓吹不存
在的 「中國威脅」 控制運
河，還揭露美在巴建立長期
軍事存在的計劃，警告這可
能帶來新的軍事干預和經濟
剝削，最終導致巴利益進一
步受損。中方對此有何評
論？

巴拿馬媒體揭美霸權本質
郭嘉昆表示，巴拿馬媒

體相關評論一針見血揭穿了
美方霸權行徑的本質。美方
炮製所謂 「中國控制巴拿馬
運河」 的謊言，甚至惡毒攻
擊中方，不過是為其控制運
河製造藉口，推進擴張和
「門羅主義」 美式霸權，國
際社會和巴拿馬人民對這一
點看得清清楚楚。巴拿馬總
統穆利諾也表示拒絕接受所
謂 「中方干預和介入」 的說
法，因為這不是事實。

郭嘉昆說，什麼樣的謊
言也掩蓋不住美國控制巴拿
馬運河的野心。 「我們再次
敦促美方停止操弄涉華議
題，停止對中方攻擊抹黑，
停止干擾中國同包括巴拿馬
在內的拉美國家正常交流合
作，多做真正有利於地區和
世界發展繁榮的實事。」

【大公報訊】據新華社報道：巴拿馬大
學22日發表聲明，批評美國政府近期干涉巴
拿馬運河事務， 「侵蝕巴拿馬的尊嚴和主
權」 。

聲明說，包括美國國務卿魯比奧在內的
一批美國高官近期密集訪問巴拿馬， 「他們
正急於迫使巴拿馬接受美國干預，意圖重新

掌控運河，並重建軍事基地」 。聲明表示，
巴拿馬大學堅定維護 「巴拿馬人自主決定自
身命運」 的權利，反對一切外來干涉。巴拿
馬大學將致力於推動全國團結，同時在國
際層面爭取必要的聲援，共同應對當前挑
戰。

聲明還批評美國當前的對外政策 「威脅

人類和平共處，甚至嚴重危及地球的可持續
存在」 。聲明認為，美國試圖進行全球擴
張，是在蔑視全球為建設更加公平世界而努
力的人民。 「巴拿馬沒有理由跟隨美國現任
政府的好戰政策。」 聲明指出，特朗普試圖
回歸 「大棒政策」 時代，其關稅政策引發的
貿易戰 「絕非可以輕視的議題」 。
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【大公報訊】記者龔學鳴報道：美國近
日挑起關稅戰，擾亂全球貿易秩序。商務及
經濟發展局局長丘應樺昨日在電台節目中表
示，香港作為免關稅港口，具備獨特優勢，
他強調政府將繼續積極推廣，期望與更多不
同經濟體簽訂自由貿易協定，以進一步擴展
商業網絡。

丘應樺指出，在國際局勢變幻下，中小
企業必須靈活轉型，積極開拓海外市場。他
表示，政府將透過 「一帶一路」 辦公室，協
助本地中小企業赴 「一帶一路」 沿線的150

個國家，包括東盟、中東及中亞地區，探索
更多商機。他坦言，這對中小企而言既是挑
戰，也蘊藏着巨大商機。為協助中小企應對
國際形勢轉變，政府已設立中小企業支援
組，整合貿發局、生產力促進局、科技園及
工業貿易署四大機構，提供支援服務。政府
亦已推出多項政策措施，協助本地中小企提
升競爭力。談及外資投資情況，丘應樺表
示，投資推廣署去年共引入9960間外資企
業，按年增長一成，反映國際商界對香港營
商環境充滿信心。

合作共贏
特首李家超昨日和團隊到

訪杭州未來科技城展館，了解
杭州在智慧城市、人工智能等

領域的發展，展館為特區政府訪問團設置了專題展
覽，展示 「杭州六小龍」 的核心成果與前沿技術。

「杭州六小龍」 包括深度求索（DeepSeek）、宇
樹科技、遊戲科學、群核科技、雲深處科技、強腦
科技等六間創科企業，他們分別涉及大語言模型、
機械人、人工智能、遊戲開發和腦機接口等新技術
領域。李家超表示歡迎 「杭州六小龍」 企業來港落
戶或拓展業務，以及和香港企業及機構加強合作。

「亞洲四小龍」 之一的香港，與 「杭州六小
龍」 及浙江其他高新科技企業合作，可充分發揮香
港作為國際金融中心優勢，協助當地的高新科技企
業快速成長，同時亦能鞏固香港國際金融中心地
位。

當前國際經貿及金融充滿各種不穩定因素之
下，香港主動協助內地優質創科企業集資，為內地
創科企業及香港金融市場創造雙贏局面。與此同
時，香港發揮超級聯繫人的角色，有助內地創科企
業走向世界，開拓更廣闊的市場，特別是中東及東
南亞市場潛力非常大。

透視鏡
蔡樹文

丘應樺：善用免關稅優勢 拓更多海外市場

巴拿馬大學斥美政府侵蝕巴拿馬主權

▲巴拿馬運河連接太平洋與大西洋，是全球重要貿易水道之一。

做好交通配套新安全格局下推進新發展格局
內地 「五一黃金周」 快到，

酒店、餐飲等行業紛紛磨拳擦
掌，準備迎接遊客的到來。運輸
署與小巴營運商溝通，要求加強
黃金周服務，尤其是做好西貢等
行山熱點的人流疏散工作，警
方、民安隊亦將增派人手維持秩
序，避免混亂的情況再次發生。

香港好山好水，慕名南下的
內地行山人士成群結隊，周末或
節假日更見人潮擁擠。其中，西
貢麥理浩徑二段堪稱熱點中的熱
點，下午至傍晚時分，結束行山
的人士抵達萬宜水庫東壩輪候車
輛，但因人多車少且班次不足，
往往需要等待2小時甚至更長，引
起不少怨言。在一些社交平台
上，常有內地行山人士留言吐槽
香港的交通接駁，更有人寫下再
也不來香港之類的激憤之語。

其實，交通接駁不足可能只
是表相。更深層次的原因，是西
貢一帶乃郊野公園，連接北潭涌
至東壩的道路則是麥理浩徑一
段，過去為了保育，限制車輛的
進入。現時只有小巴和的士往返
東壩和西貢市中心之間，而巴士

只能在北潭涌等地接駁，不能抵
達東壩。因為小巴座位有限且20分
鐘才有一個班次，一旦碰到數百
人聚集，疏散就成了大問題。

另一方面，唯一的通道是單
行線，加上道路上常有行山客，
人車混雜，車行速度更慢，疏道
人流效率更低。總而言之，東壩
一帶是保育地帶，本來就不預期
大量人士進入。疫情結束之後，
內地行山客蜂擁而至，可謂始料
不及的新情況。

但問題既然出現了，就必須
解決。增加小巴班次，由警方或
民安隊人員協助維持秩序，問題
可得到紓緩。通過大數據，提前
告知道路交通狀況、輪候人數及
可能需要等待的時間，可讓行山
人士心中有數，甚至說服部分人
士改變行程，前往其他景區。

長遠而言是拓寬有關道路，
最好是將單行道變成雙行道，並
做好人行道。隨着人們越來越重
視健康，遠足人士越來越多，連
昔日西北禁區都已開放，西貢一
帶只會越來越熱鬧，做好交通配
套正是應有之義。

行政長官李家超昨日繼續在杭州的
訪問行程，走訪當地科研機構、企業、
醫院等，重點探訪專注研究非侵入式腦
機接口的 「強腦科技」 ，了解科技成果
轉化和應用等情況。李家超隨後前往杭
州未來科技城展館，了解杭州在智慧城
市、人工智能等領域的發展，聽取杭州
「六小龍」 的代表分別介紹在大語言模

型、機器人、遊戲開發等新技術領域的
發展和特色。李家超的浙江之行成果豐
碩，對於香港在新安全格局之中推進新
發展格局，具有重要啟示意義。

美國發起貿易戰、關稅戰，破壞了
全球產業鏈及供應鏈，全球經濟陷入衰
退的風險明顯上升。雖然美國政府在內
外壓力之下，昨日表示將大幅降低對華
關稅，並表達了願與中國盡早達成協議
的願望，但不管能否達成協議，全球經
濟格局已被重塑，世界已回不到從前，
新秩序將會形成。香港面對新的安全格
局，經濟轉型的壓力加大，困難會增
多，但這也逼使我們莊敬自強，在危機
中尋找新機遇、新出路。

杭州近年在創科領域異軍突起，湧
現如DeepSeek、宇樹科技等具有世界影
響力的創科企業，對致力發展創新科技
的香港有借鑒作用，這正是李家超在貿

易戰陰霾下訪問杭州的原因所在。事實
上，杭州的成功之道在於政策引領與資
源整合。杭州未來科技城是全國四大科
技城之一，通過政府支持、稅收優惠及
人才引進政策，吸引了7000多名高尖人
才，杭州 「六小龍」 都得到政府大力扶
持。香港也通過多項人才計劃吸引人
才，未來有必要優化高端人才計劃，吸
引內地及國際的頂尖創科人才。

其次，產學研協作發展是杭州成功
的核心。浙江大學杭州國際科技中心自
2019年成立以來，已突破多項 「卡脖
子」 技術，如8吋碳化硅芯片，助力中
國半導體產業自主化。香港有多所全球
百大的院校，科研實力一流，未來需要
進一步加強科研與產業的合作，加快研
究成果的落地應用。北部都會區及河套
深港科技創新合作區，將是香港產學研
合作的重大平台。香港還可以通過加強
與深圳、廣州等大灣區內地城市的合
作，以及加強與杭州、上海、合肥等內
地創新城市的合作，加快形成香港的創
新生態鏈。

其實杭州 「六小龍」 中的多家企業
已在香港設立分支機構，李家超今次在
杭州亦熱情邀請當地企業來香港發展。
北部都會區創新 「片區開發」 模式，提

升了全球創新企業來港落戶的吸引力。
更何況，香港是國際金融中心，擁有
「內聯外通」 的獨特優勢，是 「走出

去、請進來」 的重大平台，可助力更多
初創企業通過香港走向國際藍海。而香
港的國際金融中心地位亦因此得到進一
步鞏固。

加快融入國家發展大局，將提升香
港抵禦外來衝擊的韌性，同時香港亦要
進一步發揮國際化優勢，拓展新市場。
東南亞、中東是香港的重點研展方向，
李家超完成浙江之行後將展開中東之
旅，這是他上任以來的第二次。另外，
「一帶一路」 是國際新秩序的重要組成

部分，是中國打造人類命運共同體的重
要支點，也是香港拓展新市場的重點目
標。

科技創新是我國打贏貿易戰、關稅
戰的底氣和信心所在，也將賦予香港推
動經濟轉型以不竭的動能。李家超的浙
江杭州之行，既是一次交流取經之旅，
也是新形勢下香港尋找新機遇、實現新
發展的探索之旅。 「一國兩制」 實踐進
入新階段，實現香港更好發展，為強國
建設、民族復興作出更大貢獻，需要香
港聚精會神打開新局面，擼起袖子加油
幹。
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